



Résolution des JSVR « Pour une agriculture d'avenir, solidaire et écologique »

Adoptée à l'unanimité par le Congrès du PSVR du 1^{er} octobre 2022

Cette résolution, proposée par les Jeunesses socialistes du Valais Romand, souhaite servir de base au Parti socialiste du Valais Romand pour construire une réelle alternative agroécologique. Ce travail pourra servir à la rédaction d'un papier de position, d'un programme politique ou encore aux dépôts de textes par nos élu-es dans leurs différentes fonctions.

Le monde politique peine souvent à répondre aux attentes des paysan-nes, et ne parvient pas à proposer des améliorations des conditions de travail et de production dans cette branche. Aujourd'hui, l'agro-alimentaire et la grande distribution, qui ne fonctionnent que par rendements et profits, mènent une politique qui sert leurs intérêts et les paysan-nes subissent les dommages collatéraux sociaux et écologiques. De plus, l'agriculture intensive et productiviste nuit au climat et à la biodiversité et n'est pas capable d'apporter une vision à long terme concernant la production de denrées alimentaires. En tant que socialistes, notre politique doit être claire : nous devons créer une agriculture écologique et ne plus dépendre des capitalistes pour nourrir la population. Si le XX^e et le XIX^e siècles ont connu des améliorations des conditions de travail et de vie, il y a encore beaucoup à faire, en particulier concernant le monde agricole !

L'agroécologie¹ : une solution durable et digne

“L'agroécologie est une approche intégrative qui vise à lier les domaines social, écologique, économique et culturel. [...] Alliée de taille pour la durabilité, l'agroécologie se base sur des cycles naturels, préserve les ressources, réduit la dépendance face aux facteurs externes tels que les intrants chimiques, et est plus résistante face aux conditions climatiques variables et aux événements extrêmes.”² A partir de cette définition, Swissaid formule cinq priorités : les femmes paysannes ; l'agrobiodiversité et les semences ; diversification économique des revenus ; adaptation aux changements climatiques ; co-création et transfert des connaissances. Avec cette vision, l'agriculture est comprise comme un domaine formé autour de variables multiples et hétérogènes. Dès lors, elle propose des solutions globales, complètes et concrètes. Pour le PSVR, l'agroécologie doit devenir un outil et doit inspirer chacune de nos décisions politiques concernant l'agriculture et l'écologie.

¹ Ne pas confondre l'agroécologie, comme définie ci-dessus, et l'agriculture écologique qui répond à un cahier des charges précis biologique pouvant être compatible avec l'agriculture conventionnelle.

² Swissaid, *Agroécologie*, consulté en ligne, le 14.09.22 : <https://www.swissaid.ch/fr/thematiques/agroecologie/>



Pour des conditions de travail dignes et attirantes

Un profond malaise existe aujourd'hui dans l'agriculture suisse, car la forte pression économique appliquée par le marché, par les politiques de libre-échange ainsi que par la forte concurrence soumet les agriculteurs et agricultrices à un stress croissant, ainsi qu'à une vague de suicides inacceptable. Avec, entre autres, un salaire moyen en dessous des 15.-/heure et des semaines dépassant allègrement les 50h³, les conditions de travail pour les employé-es agricoles, les indépendant-es et les petites entreprises sont, à l'heure actuelle, inhumaines. Toute la branche professionnelle en pâtit et les couches sociales les plus précaires, à savoir les femmes et les travailleur-euses étranger-ères, en payent le prix fort : absence d'assurances sociales et lourdes tâches du *care*, travail non déclaré ou sous-payé. Afin de résoudre ces problèmes, le Parti socialiste du Valais Romand pose les revendications suivantes :

- Légalisation de tou·tes les travailleur-euses du secteur agricole ;
- Assurance d'un salaire digne d'au moins 4000.-/mois, d'un travail hebdomadaire de 45 heures maximum et d'une protection sociale pour tou·tes les ouvrier-ères agricoles ;
- Renforcement des contrôles afin de vérifier le respect des CCT et de la loi ainsi que la mise en place de sanctions adéquates aux employeur-euses en cas de non-respect.

Pour une gestion des exploitations hors de la logique capitaliste

Dans notre pays, la grande distribution exerce un pouvoir de domination sur les exploitations agricoles. Sur les 3,6 milliards⁴ de paiements directs, versés pour effectuer différentes tâches d'utilités communes, elle en absorbe la moitié. Notre canton n'échappe pas aux lois capitalistes qui mettent en péril la survie des exploitations valaisannes et notre souveraineté alimentaire. De plus, la grande distribution se permet de fixer elle-même les prix de rachat des marchandises. Le commerce du lait en est l'exemple le plus frappant dans notre canton : la production d'un litre de lait, en prenant en compte tous les coûts de production, avoisine les 1.-, or aujourd'hui ce litre de lait est racheté en moyenne entre 55 et 65 centimes⁵ aux producteurs·trices. Evidemment, de nombreuses initiatives de la société civile existent déjà avec plus ou moins de succès, notamment via des labels. Le problème étant systémique, elles ne suffiront jamais à le régler. Enfin, la reprise d'exploitations agricoles est aujourd'hui obstruée par des coûts de revente exorbitants, qui ne permettent pas à la nouvelle génération de paysan·nes d'acquérir des fermes. Pour ces raisons, le Parti socialiste du Valais Romand propose des solutions concrètes afin de sortir l'agriculture des logiques marchandes du capitalisme :

³ Plateforme pour une agriculture socialement durable, 2018

⁴ *Ibidem*

⁵ Faireswiss.ch, consulté en ligne, le 14.09.22



- La fixation de prix minimaux de rachat des marchandises aux exploitations agricoles par la grande distribution, ainsi que des prix plafonds de revente sur les denrées alimentaires ;
- La mise en place d'une plateforme pour faciliter la reprise d'exploitations agricoles, dans le domaine extra-familial, et le rachat par le Canton des exploitations lorsqu'elles ne trouvent pas d'acheteur·euses ;
- La création de points de ventes collectifs dans les 6 grandes villes valaisannes à court terme, afin de permettre aux producteur·rices locaux·ales de vendre directement leurs marchandises à la population, et dans d'autres régions à moyen terme.

Conversion biologique et écologique

Aujourd'hui, l'agriculture est responsable de 14.2% des émissions de gaz à effet de serre en Suisse. L'utilisation de pesticides de synthèse joue un rôle de premier plan dans la crise de la biodiversité et les extinctions d'espèces. Bien que depuis la fin des années 1990, des prestations écologiques requises (PER) sont obligatoires afin de diminuer les impacts sur l'environnement, l'agriculture suisse ne remplit pas ces conditions et les pollutions, en tous genres, ne diminuent pas significativement⁶. En comprenant la toxicité des nouvelles substances, comme les néonicotinoïdes, les prestations écologiques du système actuel sont clairement insuffisantes. *Pro Natura* et *Vision Landwirtschaft*, notamment, demandent une modification de cet instrument pour que l'effet escompté soit atteint après plus de 20 ans d'insuffisances. Dès lors, le Parti socialiste du Valais Romand doit porter les revendications suivantes :

- La proposition de modifications législatives et constitutionnelles, cantonales et fédérales, permettant une transformation écologique de l'agriculture à court terme, comprenant une interdiction des pesticides de synthèse et une promotion des cultures mixtes notamment ;
- La création de subventions écologiques et sociales cantonales, afin de favoriser la diversité des exploitations, l'agriculture biologique et écologique, et la souveraineté alimentaire ;
- Le respect immédiat des *prestations écologiques requises (PER)*, du plan d'action *Stratégie Biodiversité Suisse*⁷, ainsi que d'autres accords ou objectifs ratifiés mais rarement respectés.

Nouveaux standards de production agricole

Le Valais doit se donner les moyens de basculer dans l'agriculture de demain, prête à répondre aux défis sociaux et environnementaux du XXI^e siècle. Aujourd'hui, la majorité

⁶ Pronatura, *20 ans de PER : note insuffisante*, consulté en ligne, le 14.09.22 : <https://www.pronatura.ch/fr/2016/20-ans-de-prestations-ecologiques-requises-note-insuffisante>

⁷ approuvé par le Conseil fédéral en 2017



(56%) des émissions de gaz à effet de serre provient de l'élevage. Il est donc indispensable de réduire l'élevage de bétail, et donc la production de produits animaux. En outre, nous savons aujourd'hui que la consommation excessive de chairs animales et de produits d'origines animales est, non seulement, source de pollution mais aussi un défi de santé publique (75 % des maladies animales émergentes peuvent contaminer les humains⁸). Une consommation d'eau conséquente, une utilisation des sols uniformisée, des rejets de gaz à effets de serre ou encore une utilisation omniprésente des transports longues distances font aussi partie des symptômes de la production massive de nourriture d'origines animales. Dans une volonté de créer une agriculture capable de nourrir toute la population, de manière saine et digne, nous devons commencer une transformation de paradigme et permettre des avancées notoires dans notre production/consommation de nourriture d'origines animales. Le Parti socialiste du Valais Romand revendique :

- La mise à disposition de formations continues gratuites, pour le personnel travaillant dans la production/transformation de produits d'origines animales, afin de lui permettre des reconversions saines et viables vers d'autres productions alimentaires ;
- Une redéfinition de nos modes de productions et de consommations en favorisant l'agriculture non-animale et en créant des recommandations cantonales claires autour de la consommation maraîchère ;
- La limitation de l'utilisation d'antibiotiques sur les animaux et une détermination de mesures claires concernant l'interdiction des élevages intensifs.

Conclusion

Cette résolution souhaite donner des idées aux PSVR pour commencer à engager une réelle politique agricole d'avenir. Ce travail recherché et varié n'est toutefois ni complet ni exhaustif et doit servir de point de départ pour une recherche approfondie : en bref, il n'est ni une fin en soi, ni définitif. Néanmoins, la volonté des JSVR est que cette résolution soit acceptée dans son intégralité par le Congrès du PSVR le 1er octobre 2022, et que le Parti s'y tienne à l'avenir lorsqu'il édictera des mesures concernant l'agriculture via sa communication et via le travail de ses élu-es

Pour ne garder que le meilleur de notre agriculture, reconnue pour ses nombreuses capacités et sa résilience, et permettre qu'elle puisse nous offrir de la nourriture saine et éthique pour toute la population à l'avenir, le tout en reconnaissant les particularités et les traditions de l'agriculture valaisanne, les Jeunesses socialistes du Valais Romand vous invitent à accepter cette résolution et cette vision d'avenir pour le Parti socialiste du Valais Romand.

⁸ Viande.info, *Elevage, viande et santé humaine*, consulté en ligne, le 14.09.22: <https://www.viande.info/elevage-viande-sante-maladies>



Sources

Sources générales :

- [Papier de position de la JS Suisse](#) ;
- Swissaid.ch/agroécologie
- [Les 14 principes de l'agroécologie](#)

Conditions de travail dignes et attirantes :

- [CCT agriculture canton du Valais](#) ;
- [Plateforme pour une agriculture socialement durable](#) ;
- Uniterre.ch ;

Gestion des exploitations hors de la logique capitaliste :

- Faireswiss.ch
- Petitpaysans.ch ;

Conversion biologique :

- Plan d'action [Stratégie Biodiversité Suisse](#)
- [Prestations écologiques requises](#) (PER)
- Pronatura.ch
- Visionagriculture.ch

Nouveaux standards de production agricole :

- Viande.info